

de tropa y se han tomado 10 prisioneros.

Recomiendo a la consideracion de V. E. al Teniente Coronel Villar, al Comandante Romero, al comandante Mendocza, Mayor Donovan y todos los oficiales y tropa que en tan pequeño número batieron a los rebeldes. Se me acaba de pasar un oficial de Jordan.

Dice que ayer lo dejó en el Sauce a doce leguas de este punto; que se dirijia a Gualyaguá para reunirse con Tejeira, Leiva y otros que andan reuniendo gente. Hoy sabré lo cierto.

Por el movimiento de Caraballo sobre este pueblo, se vé que Jordan no sabia que yo marchaba a este punto, y que, como antes dije a V. E. me creia con Ayala de quien no sé desde el 16, que me escribirá desde Feliciano, y a quien he ordenado venga a incorporarse. Saludo a V. E.

M. DE GAINZA.

Campamento en el Arroyo Nogoyá, Diciembre 22 de 1873.

La Prensa.

Estado Sanitario.

Damos a continuacion las apreciaciones de varios diarios sobre el estado sanitario de B. Aires. Nuestros lectores verán que la opinion no está uniforme sobre el particular.

El horizonte se aclara.

Las noticias que llegan de la Enseñada y de Martín García no pueden ser mas satisfactorias, como se vé por documentos que ayer se han recibido de la Enseñada y de Martín García.

La atmósfera se presenta favorable y el calor de la estacion es templado por lluvias benéficas.

Despues del terror difundido con la presencia del viajero del Ganges, a despecho de algunos hombres de la ciencia, la fiebre se hace y el pueblo comienza a ver claramente que el cólera que tenemos no es tal cólera morbus asiático sino simple desórden de la digestion.

Hasta la fecha no hay un solo caso incontestable de cólera, así como no hay un solo hecho de contagio ó de infeccion en la poblacion.

¿Qué cólera morbus asiático seria este que ha perdido su carácter invasor, su transmisibilidad? El miasma cólico que se multiplica en los organismos y en cuanto se contamina ¿ha perdido sus caracteres esenciales?

Las autopsias que se publican demuestran de una manera evidente que no hay tal enfermedad y si hay algunos facultativos distinguidos suscribiendo afirmaciones magistrales por sí y ante sí de que cuanto han visto en las necropsias es cólera, es única y exclusivamente con el laudable propósito de que no se descuide la higiene precaucional interior y exterior.

Tiempo es ya sin embargo de decir al público la verdad y no mantenerlo en un suplicio peor que cuantos imagino la mitología pagana.

En la Enseñada no hay ningún enfermo; los médicos estan viviéndo a bordo con los mismos cuarentenarios que han ven pocos dias estaban enfermos y en el mismo pretendido foco del Ponton «Mora».

Este hecho es altamente significativo y demuestra una conviccion profunda en ellos de que no hay enfermedad.

En cuanto a los cuarentenarios de Martín García, una carta del alumno de 6º año D. Q. Larque, que se ha recibido es un testimonio fehaciente.

«La Prensa» del 24

Sin novedad.

Ayer no ha habido absolutamente motivo para mayor alarma no habiendo ocurrido caso alguno que pudiese motivo a ser sospechado de cólera.

Solo a última hora se mencionaba el de uno de los soldados de la escolta del Presidente que se dice enfermo con al-

gunos de los síntomas, pero de lo que no pudimos obtener datos oficiales.

Es probable que estan trabajando en la quinta del Sr. Samient en Carapachay y en un descuido de S. E. le bajen los damascos de los árboles, en cantidad exajerada y los echan muy de prisa para que S. E. no descubra la travesura y los mande presos, y como un otorgamiento de estos, hechos así de prisa y subrepticamente, exige luego sendos tragos de agua para ayudar a pasar la fruta, se haya producido alguna indigestion en uno de sus soldados y esto diese dique a la noticia.

«La Pampa» del 23.

A propósito del cólera.

Hemos sido los primeros en protestar contra las noticias terroríficas.—Comprendiamos perfectamente que el miedo es capaz de enfermar al mismo Esculapio; y es por eso que hasta el último momento, no hemos dado una sola noticia referente al cólera.

Sin embargo, cuando hemos comprendido que lo que se presentaba en forma de amenaza es un hecho y hemos visto que la imprudencia de nuestros colegas hace inútil nuestra reserva, hemos comprendido que nuestro deber es tener a nuestros lectores al corriente de todo lo que sucede.

Así, pues, tenemos abieno nuestro diario, hasta una hora extraordinario, con ese solo objeto.

He aquí las noticias que tenemos a las once de la noche.

—La enferma de la calle de Esmeralda N° 301; es decir, un caso dudoso de cólera, sobre el cual estaban fijas las miradas de la poblacion, va peor y muy mal, segun la opinion del Dr. Araujo que la ha visto y desconfia del exito.

—A esa misma hora hemos tenido conocimiento de un caso nuevo.

Ya no se trata de casos dudosos, sino declarados y confirmados.

Un soldado de los de la escolta del Sr. Presidente, ha caido enfermo ayer.

A última hora fué conducido al Lazareto.

Antes de esto, fué visto y examinado por el Dr. D. José Araujo quien declaró que estaba atacado de cólera morbus.

Tales son las noticias que tenemos hasta la hora de cerrar nuestro diario.

Lo repetimos:—No es nuestro animo alarmar a la poblacion, sino tener a nuestros lectores al corriente de lo que sucede.

«La Tribuna» del 25.

¿Será error de traducción?

La República en su número del 24 de Diciembre ha publicado un artículo traducido del francés y titulado: «Remedios para el cólera, por el Dr. Grand-Boulogne.»

En el método de tratamiento indicado se lee la frase siguiente: «Se prepara inmediatamente una copiosa infusion de menta con pimienta....»

Nunca hemos oido recomendar el uso de la hienra a los cólicos. De otro lado, los Franceses llaman la menta que se usa en el tratamiento del cólera: menthe poivrée, los botanistas la llaman tambien mentha piperita; el adjetivo frances poivrée quiere decir: sazonada con pimienta, que tiene pimienta, para espresar el sabor picante de esta menta. ¿Ese adjetivo no habria sido acaso bien comprendido por el traductor?

Seria de desearse que un diario de tanta circulacion como La República aclarase una duda que afecta la salud del pueblo en un caso grave.

Una victoria contra el fraude.

El Juez del Crimen Sr. Hudson se ha declarado incompetente para entender en el caso de Alburrua, denunciado por hacer circular papeletas falsas, con motivo de haberle prisado el Ministro de Gobierno al Tribunal Superior el parte de la Policia y ese Tribunal habé-selo pasado al Juez de Féria.

Este se declara incompetente y ha pasado el expediente al Juez de Seccion en lo Criminal quien ha hecho agregar todo a la denuncia del Redactor de este diario y ha mandado que como este lo pidió, se pasen todos los antecedentes al Fiscal Federal para que pida lo que sea de Justicia.

Es ya esto una victoria contra el fraude.

Los que han sostenido que no era caso de jurisdiccion nacional sino que los Tribunales locales debian resolver en ello estan ya vencidos.

La Pampa.

Remate de perros.

Ayer tuvo lugar un remate de perros en casa de los Sres. Ballrich y C<sup>a</sup> habiendo vendido todos los animales a muy buenos precios.

Una perra francesa, cazadora, se vendió en 1,750 pesos mc, siendo su comprador un caballero Ingles, un perro ingles, ratonero, lo compró un hijo del pais en 1,000 \$ mc.

Este es el primer remate de su género que ha tenido lugar entre nosotros.

La Pampa.

Los cañones monstruos.

El problema de desembarque de nueve formidables piezas de artilleria que están en un buque surto en nuestro puerto, y que en tantos apuros ha puesto al Gobierno, parece ya resuelto.

Los ingenieros Sres. Maqueda y Neumayer, español el primero y alemán el segundo han presentado al Gobierno proposiciones para desembarcar los cañones en cualquier punto que se les indique, mediante el pago de seiscientos mil pesos mc.

La República.

Muelle en Zárate.

Dos ingenieros de la oficina nacional se han dirigido al Gobierno acompañando dos planos donde estan proyectadas las reformas que son necesarias practicar en el muelle de Zárate donde serán desembarcados los cañones llegados últimamente de Europa.

Trofeos de guerra.

Se hallan en poder del Presidente de la República todos los trofeos de guerra ganados por nuestras fuerzas en la batalla de D. Gonzalo.

Los ha traído el Sargento Mayor Sr. Acevedo.

La Tribuna.

CRÓNICA LOCAL.

La nueva Constitución.—El 25 del actual, a la una de la tarde, tuvo lugar la jura de la nueva Constitución frente a la casa municipal.

Una numerosa concurrencia asistió a este acto solemnemente.

Jueces de Paz.—Hé aquí la lista de los que han sido nombrados, en este Partido y los lúderos, para el año 1874:

Exaltacion de la Cruz D. Silverio Morales, Lujan D. Mariano Bréscano, Pilar D. Agustín Nazare, Las Conchas D. Manuel

Bril. Zárate D. Miguel Covian, Fan Antonio de Arco D. Juan E. Martínez San Andrés de Giles D. Antonio Salas.

Comandantes militares.—Hé aquí la lista de los que han sido nombrados, en este Partido y los lúderos, para el año de 1874:

Exaltacion de la Cruz D. José Lopez, Lujan D. Manuel Ulrich, Pilar D. Roque Cainez, Las Conchas D. Fermín Montes de Oca, Zárate D. Manuel P. de la Torre, San Antonio de Arco D. Cayetano Lopez, San Andrés de Giles D. Juan Silva.

Tiempo contrario.—La presente semana ha sido de viento con fiereza, y por consiguiente han adelantado poco nuestros campos.

Sin embargo, el tiempo sigue con mucha tormenta y el barómetro muy bajo, debemos esperar, pues, que lloverá pronto.

Siega.—Se ha empezado a segar el poco trigo que se ha sembrado en este partido.

Los maizales están lozanos y se presentan bien.

Ovejas muertas.—El total de ovejas muertas en este Partido de results del temporal de Noviembre 26 y 27 de 1873, asciende a treinta y nueve mil quinientas noventa y cuatro.

Revista médica.—Afecciones catarrales, reumáticas y algunos casos de sarampion han sido las enfermedades predominantes durante el mes de Diciembre; el estado sanitario en general sigue bueno.

Movimiento de policia.—Han tenido entrada en esta prevision los individuos Enrique Greens y Samuel Whethy, por presuncion de autor de incendio de la Barca «Modesta» anclada en el puerto de Campana.

J. Silverio Morales.

REVISTA COMERCIAL.

BUENOS AIRES.

— DIA 22 —

Las operaciones de los mercados muy limitadas en lanas, muy pocos lotes vendidos; las ordinarias ó defectivas sus sin animacion; las noticias recibidas de este artículo han paralizado la plaza.

Las demas frutas precios generales, mantenimiento el interes las gorduras.

La entrada de trigos nuevos ha sido bastante fuerte, de 40 a 50 carretas: la abundancia del artículo en plaza y las diferentes clases han hecho variaciones notables en sus precios.

— DIA 23 —

La paralización continua en lanas, algunos pocos lotes se han realizado de las clases buenas, siendo difícil de colocar, aun las clases generales; razon porque se empieza a llevar a depósito, por no recargar con almacenaje de su estandia en los depósitos del ferro-carril.

Nada que notar en los demas frutos que mantienen sus precios, notando animacion en vacuums, gorduras y cueros laneros.

Siguen las entradas abundantes de trigos nuevos conducidos en carretas que dificultan su colocacion.

— DIA 24 —

Poca concurrencia y pocas entradas en los mercados. Las transacciones sin importancia.

ULTIMAS VENTAS.

Lanas.
Fina ps. 82 y 81 arroba.
Buena " 75 a 88 id.
Regular " 63 a 72 id.

Cueros vacunos.
Segun condicion ps. 166 a 176 pesada.
Cueros laneros.

De matadero 26 y 27 rls. libra.
De campo 23 a 25 rls. libra.
Pelados ps. 31 a 40 docena.
De corderitos " 6 y 7 id.

Sebo.

Pisado ps. 29 y 30 arroba.
En panzas " 38 id.
Casco de campo " 40 y 41 id.

Trigos.

Segun clase ps. 130 a 175 fanega.
Maiz.

Segun clase ps. 40 a 52 fanega.
Cebada.

Segun clase ps. 28 a 33 fanega.
Harina.

En los molinos ps. 39 a 32 arroba.